

# EL IRIS

Año VII.

DIARIO CATÓLICO

Núm. 1.938.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

40, José M. Quadrado, 40.—Imprenta.

Teléfono n.º 144.

Ciudadela (Menorca) Viernes 26 de Septiembre de 1919

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Al mes 0.75 Ptas.

Pago adelantado

## Higiene escolar

### EL AULA

**EL SUELO.**—El suelo debe reunir ciertas condiciones que son indispensables. Debe ser fácilmente lavable en toda su extensión, y las juntas entre las piezas que lo forman estarán completamente llenas para que en ellas no pueda acumularse el polvo. También se procurará que no sea frío, para que no determine el enfriamiento de las extremidades de los alumnos.

El embaldosado con losetas de gres u otra cerámica, bien adheridos con cemento, es el que mejor se presta al lavado diario. Pero estos materiales son fríos para los pies, por lo que deben ser rechazados. Para obviar este inconveniente se ha propuesto el empleo de mesabancos que levantan al alumno algunos centímetros sobre el suelo, o poner sobre éste un enjaretado de madera para evitar el contacto directo de los pies sobre el suelo.

En Francia se ha adoptado, por lo general, el «parquet» de madera dura, de roble, aplicado por lo común sobre asfalto. Debe rechazarse la madera blanda y de poca resistencia, porque con facilidad se desgasta y levanta astillas en la superficie, que pudieran clavarse en los zapatos de lona y herir los pies.

En Alemania se cubre el suelo de las aulas de nueva construcción con un grueso linoleum, que es muy resistente y se lava con facilidad. Según nos han dicho los directores de dicho establecimiento el linoleum responde a todas las exigencias de la higiene: es elástico bajo los pies, apaga el ruido, es impermeable al agua y resulta económico por su duración.

Algunos productos, como la xilolita y la porfirólita, pueden también formar un piso continuo que se lava con facilidad. Se aplican sobre el suelo, formando una pas-

ta, y al secarse forman una capa compacta y de cierta espesor. En la unión del suelo con las paredes se suprime el ángulo diedro, aplicando una capa de la pasta, que forma una canal redondeada en una altura de algunos centímetros. Se puede dar al suelo el color que se quiera, y se le conserva fácilmente aplicándole una ligera capa de encaústico o barniz especial. Estos suelos uniformes se limpian fácilmente con un trapo humedecido.

La xilolita, la porfirólita y todos los productos análogos, presentan numerosas ventajas. Pero, según dice Baudin, acaban por agrietarse al dilatarse y se contraen por los cambios atmosféricos. Las paredes serán recubiertas con una capa de yeso, sobre la que se aplica la pintura, y los ángulos que forman entre sí deberán ser redondeados.

¿Puede dejarse que las paredes tengan su porosidad natural, o, por el contrario, deberá hacérselas impermeables? Creemos que es tan insignificante la cantidad de aire que la atraviesa, que no hay por qué preocuparse de ello.

Jamás deben emplearse los papeles para cubrir las paredes, sino solamente la pintura. Las pinturas son de conservación fácil y se pueden lavar perfectamente. Se evitará el empleo de los colores brillantes, que tan molestos son, sus reflejos, para la vista. El color generalmente adoptado es el gris claro o el blanco azulado.

**EL TECHO** no debe ser de vigas, sino de cielo raso, pintado de blanco. Deben rechazarse las molduras, que sólo sirven para que en ellas se acumule el polvo.

En resumen: las uniones del piso con las paredes y de estas entre sí y con el techo serán de ángulos redondeados y dispuestas de modo que faciliten la limpieza y la desinfección.

Las puertas de las aulas deben ser de una hoja, según el reglamento, pero de anchura suficiente para que puedan pasar por ella dos

alumnos a la vez. Las puertas batientes, o de dos hojas, son preferibles y facilitarían la evacuación rápida en caso de necesidad.

Por lo general, en los establecimientos docentes de las grandes ciudades las puertas dan a una galería de cristales que es común a todas las aulas de un mismo piso.

En los del campo, la puerta abre casi siempre al patio o al zaguán, y tiene en su parte superior un montante de cristales.

**VENTANAS.**—Merced a la pena de estudiarse la disposición de las ventanas.

Cuando la iluminación de la clase es esbilateral, las ventanas se hallarán dispuestas simétricamente y en dos paredes opuestas.

En las escuelas modernas en que se ha adoptado la luz unilateral, las ventanas están en una sola pared. Las del muro opuesto, cuando existen, sólo sirven para ventilación, y mientras los alumnos permanecen en la clase están cerradas con puertas de madera o con cortinas gruesas.

Por lo general, arrancan las ventanas a 1.30 metros del suelo, y llegan hasta el techo.

De esta manera los alumnos no pueden asomarse a la calle. En las escuelas de nueva construcción se disponen grandes ventanales, que se pueden abrir ampliamente; en

las escuelas antiguas eran postiguillos. La mitad inferior de la ventana está fija y la mitad superior es rebatible hacia el interior por medio de charnelas.

En los países de clima demasiado frío se usan ventanas de puertas dobles, que son las únicas que permiten una temperatura regular en el interior del aula.

Muchas veces se sustituye la ventana doble con doble juego de hojas vidrieras.

Son preferibles los grandes huecos que se habren en toda su altura, con lo que se remueva rápidamente el aire, y también es preferible la luz unilateral del lado izquierdo.

Las ventanas deben ser tan ancha como sea posible, y la separación de los huecos entre sí estará reducida al minimum.

Las varetas de madera que sostienen los vidrios serán de caras planas y oblicuas, para impedir que en ellas se deposite el polvo.

En la práctica se da a la ventana una altura igual al tercio de la anchura de la clase.

En resumen: la clase debe presentar el maximum de confort y debe proporcionar al niño la mayor cantidad posible de higiene.

L. DUFESTEL.

## NOTICIAS

### Sufragio.

Mañana sábado día 27 en la iglesia de Santa Clara a las diez y media se celebrará funera es en sufragio del alma del Señor D. Juan de Olivar y de Olives, que p. d.

### Vapor.

El «Ciudadela» es esperado hoy de regreso de Alcudia. Y— El «V. Puchol», según telegrama de la Transmediterránea, salió ayer a hora de itinerario de Barcelona para Alcudia y Mahón.

El «V. Puchol» saldrá esta misma tarde directo para Barcelona.

### Pescado.

A las dos parejas de barcas del bou de ésta, que han regresado hoy con abundante pescado, hay que añadir una de las parejas que trabajan en aguas de Mahón llegada esta misma mañana con abundante pesca, por cuyo motivo nuestra Pescadería se ha visto muy concurrida, comestando estos vecinos con satisfacción la abundancia mientras hacían su provisión de pescado.

### LA SEXAGENARIA

Vende las pastas para sopa, frescas cada semana.



Gula.

La «Guía Expres» correspondiente al mes de Septiembre se ha publicado con muy útiles ampliaciones. No se refiere ya sólo a Cataluña, sino que comprende también las Islas Baleares, facilitando todos los datos necesarios para quienes hayan de viajar por Mallorca, Menorca e Ibiza. Contiene el itinerario completo de los trenes que por dichas islas circulan, detallados informes acerca de los servicios marítimos, así interinsulares como con la Península, tranvías y coches, fondas, balnearios, ferias y mercados, etc. La «Guía Expres» resulta indispensable para los excursionistas: en ella encontrarán indicados con la mayor claridad, cuantos datos se precisan para recorrer las cuevas más famosas y los parajes más pintorescos de las Baleares, lugar de peregrinación de los admiradores de las bellezas múltiples que atesora ese país sin rival.

Otra innovación de la «Guía Expres» consiste en adicionar a los itinerarios de nuestros trenes los de la línea del Sur, facilitando datos útiles para quienes hayan de viajar por la región andaluza; «Guía Expres», tan sumamente práctica y original, es mejorada de día en día por sus editores, quienes así se hacen dignos de la decidida protección que les dispensa el público.

BARATURA INCOMPATIBLE

Cristal de roca GAFAS LENTES GEMELOS Cristales de colores

en cristales finos y de roca, a precios nunca vistos. Los encontréis en casa de

B. CARRÉS, Santa Clara, 16.

Aviso al público.

Juan Marqués, montador electricista, se ofrece para instalaciones de motores y bombas Biog. Vende tulipas y bombillas.

Motores eléctricos de un cuarto de caballo a 10 caballos de fuerza, construcción americana.

Material de primera clase, precios muy económicos. Martorell, 34.

ACEITE a 1'40 peseta libra, clase muy superior, se vende en LA SEXAGENARIA

En venta.

Se han recibido en esta imprenta nuevos ejemplares del precioso libro de devoción titulado «Mi breviario, devocionario litúrgico».

Asimismo, se hallan de venta en esta imprenta botellitas de «Cupido», crema líquida indispensable para abrillantar metales, cristales, espejos, etc. y bolitas de añil, (blevel) a precios económicos.

Ayuntamiento de Alayor

Sesión ordinaria del día 1 de Septiembre de 1919. Segunda convocatoria.

Presidió el Alcalde accidental D. Cristóbal Pons Pons asistiendo los Concejales Sras Grandio, Servera y Olives:

ACUERDOS

Aprobar y publicar el extracto de acuerdos tomados por el Ayuntamiento y Junta Municipal durante el mes de Agosto pasado.

Quedar enterado de los telegramas recibidos del Sr. Alcalde desde Madrid, dando impresiones de las gestiones que la Comisión Menorquina juntamente con el Diputado Sr. García Parreño viene realizando para la derogación o modificación de la R. O. de 16 del mes pasado creando un impuesto para la exportación de calzado.

Telegrafiar a dicho Sr. Diputado agradeciéndole el apoyo que viene prestando a la expresada Comisión y rogarle su campaña hasta conseguir un feliz resultado.

A informe:

Policia Urbana, instancias pidiendo permiso para hacer obras de los vecinos: D. Juan Sintés Meliá modificar aberturas de la casa n.º 3 de la calle de Melián; D. Antonio Arnao Juanico ensanchar el portal de la casa n.º 6 de la calle de San José y don Juan Martí Pons modificar aberturas de la casa n.º 40 de la de Ciudadela.

Policia Rural, instancia de D. Juan Meliá Petrus pidiendo permiso para reconstruir la pared de un cercado que posee en el camino de Ses peñas. Y se levantó la sesión.

SANTORAL

Sábado, 27.—Santos Cosme, Damián, Adolfo y Cayo.

Día 27.—Sol sale a las 5'41, pónese a las 5'39.—Luna sale a las 9'18, pónese a las 7'34.

MISCELANEAS

En un club de mujeres que aspiran a la emancipación del sexo:

—Si—exclama una oradora—el puesto de las mujeres está en la Cámara.

Una voz, desde la tribuna de los hombres:

—Si, en la cámara... nupcial!

Entre madre e hija:

—¿Cómo sabes que ese joven te ama?—Te lo ha dicho acaso?

—No, mamá; pero... si vieras cómo me mira cuando yo no le miro!

No se rían ustedes—dice Gedeón—Un tío mío, octogenario, cometió un día la imprudencia de asistir a un banquete en el cual 13 convidados eran trece a la mesa.

—¿Y murió al poco tiempo?

—No, señores. Murió exactamente a los trece años justos.

Tintas WIGTY para escribir.

ESTACION METEOROLÓGICA DE BAJOLÍ

Table with columns: Día, Hora, Barómetro, Variación barométrica en 3 horas, Termómetro C., Temperatura Máxima, Temperatura Mínima, VIENTO Dirección, Velocidad en Kms., Lluvia en 24 horas mm., ESTADO DEL Cielo, Mar.

NUESTRO SERVICIO ESPECIAL

TELEGRÁFICO

De Marruecos

Las tropas abandonan el Raisuni.—Este herido.

Madrid, 26.—2'30

Noticias de Tanger dicen que numerosos moros procedentes de las tribus adictas al Raisuni se refugian en aquella ciudad.

Los fugitivos aseguran que el Raisuni resultó herido en la boca en el último raid de aviación realizado por los oficiales españoles.

Los fieles abandonan al temible cabecilla porque se encuentra sin recursos.

Dicen que el Raisuni herido y abandonado tendrá que retirarse hacia el interior de Marruecos.

Los frecuentes raids de los apatos españoles han causado muchos daños y destrozos.

Sociales

De Barcelona.

Madrid, 26.—3'50

La cuestión social, aunque levemente va normalizándose.

El apoyo oficial dado al Sr. Gobernador, enviando numerosos guardias y agentes de policía, ha contribuido a reanimar el espíritu público.

El comité de obreros y patronos celebra frecuentes reuniones.

Del extranjero

Campesinos en armas.

Madrid, 26.—4'30

De París comunican que treinta mil campesinos se han levantado en armas contra Denikine.

La revolución se extiende, acordando el Gobierno tomar rápidas medidas de represión.

Metalúrgicos en huelga.

En Inglaterra se han declarado en huelga los metalúrgicos.

Los huelguistas suman 327 mil, muchos son obreros americanos.

El tratado de paz.

La ratificación del tratado de paz es la preocupación de la Cámara de Washington.

Wilson continúa en su campaña a favor de la ratificación y en contra de la misma hacen intensa propaganda varios senadores.

La opinión pública es favorable a la ratificación.

PRENSA ASOCIADA.

SE VENDE un solar de 25 palmos de ancho por 160 de largo, sito en el camino de San Nicolás. Informarán: Plaza del Borne, 5.

GANCA VERDAD

Señoras y Señoritas! Si queréis comprar calzados muy calzaderos y económicos, visitad la casa Argimban, núm. 3.